
ATA 53º REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMTUR 

Conselho Municipal de Turismo de São José do Barreiro, SP. 

 

No dia vinte e dois de agosto de dois mil e vinte e três, no auditório da Prefeitura Municipal de 

São José do Barreiro, SP, às 17h30, em atendimento à convocação enviada por meios 

eletrônicos pelo Presidente Executivo do Conselho deu-se início à reunião. 

Abrindo a reunião o presidente, João Lutz, sugeriu uma dinâmica com o grupo para 

identificarmos os pontos fortes e fracos dos setores representados pelo COMTUR. 

FORÇAS 
Diversidade de atrativos naturais singulares 
(naturais, históricos e culturais).  
 
Localização geográfica entre grandes metrópoles 
e proximidade com o PNSB cuja sede fica em SJB.  
 
Crescente valorização da paisagem, água, solo e 
produção de alimentos (incluindo a de laticínios).  
Município com boa proteção ambiental e 
pequenos índices de violência. 
 
Prefeitura atuante, apoiando movimentos e 
iniciativas locais como feiras, festivais e outros 
projetos culturais.  
 
Criação e manutenção de um Calendário de 
Eventos e melhor Assessoria de Imprensa. 
Participação dos comerciantes nesses eventos.   
 
Bom nível técnico de atores ligados ao turismo 
(CADASTUR) 

 

OPORTUNIDADES 
Asfaltamento da RJ161 entre Resende e Formoso 
Abastecimento de Resende. 
 
Crescimento contínuo do Ecoturismo 
SJB tornar-se referência para o Ecoturismo e 
Turismo Rural, PMSJB focada no Turismo. 
Interesse da mídia audiovisual pela região. 
Trabalho das agências na organização de grupos 
de visitantes 
Saturação de destinos turísticos concorrentes 
(Mauá, Penedo) 
 
Valorização das expressões culturais locais. 
 
Criação do Conselho Municipal de Meio 
Ambiente 
Projetos de educação ambiental.  Parque 
Municipal e arborização urbana. Projetos de 
reflorestamento e regeneração ambiental. 
 
Capacitação de pessoal e oferta de cursos. 
Formalização de empreendimentos (CNPJ, 
CADASTUR) 
Articulação entre PMSJB, COMTUR, PNSB e 
empreendimentos locais. 

 

FRAQUEZAS 
- Comércio pequeno e subdimensionado. Falta 
de união entre comerciantes. 
- Sazonalidade do fluxo turístico e pouca 
compreensão geral do “negócio turístico” 
(dificuldade de comunicação com a população e 
de acesso aos atrativos). 
 
- Falta de planejamento resultando em políticas 
públicas insuficientes para o crescimento 
urbano, questões ambientais (abastecimento de 
água, esgotamento sanitário, lixo) e culturais. 
Inexistência de um Plano Diretor. 
 
- Dificuldade de acesso a boa alimentação. Solo 
mal-cuidado e degradado. 

AMEAÇAS 
Descontinuidade das políticas públicas em função da 
alternância de gestores. 
Serviços públicos inadequados (saúde, esgotamento e 
água). 
Competição intermunicipal por atrativos relacionados 
com a Serra da Bocaina. 
Pequena adesão ao CADASTUR e possível perda do 
título de “Estância”. 
Desinteresse e individualismo dos comerciantes. 
Falta de conexão e apoio entre os diferentes setores do 
negócio turístico. 
Mudanças climáticas e eventos extremos. Fogo, 
desmatamento, caça e poluição de nascentes e rios.  
Uso inadequado de agrotóxicos e fertilizantes.  Falta de 
ações de prevenção. 
 



- Empreendimentos não formalizados (sem 
CNPJ). 
Atrativos rurais despreparados para receber 
turismo. 

Asfaltamento da RJ161 trazendo competição com 
grandes empresas externas e possível aumento de 
atividades ilegais (drogas, violência). Fragmentação 
territorial e crescimento desordenado (falta de um 
Plano Diretor Municipal).Possível aumento do turismo 
predatório. 
 

 

Um dos comentários é que em São José do Barreiro, comparando com os municípios vizinhos, 

tem um nível técnico e profissional bastante profissional. Alessandra comentou que é 

necessário um grupo pontual de turismo. Rogério falou movimentos organizados, como feiras, 

reuniões de RPPN, Avibras, culturais estão acontecendo por diferentes coletivos. Nós estamos 

sendo observados por pessoas interessadas na nossa programação cultural. 

 

Paula comentou que o Plano Diretor de Turismo foi atualizado pela USP - políticas públicas 

direcionadas. E que a Lei de Cultura está na Câmara e será analisada na próxima reunião. E na 

ultima reunião da APRECESP 51% dos municípios estão em situação crítica após o 

ranqueamento de 2021 e o próximo será ainda este ano. Uma pesquisa de 

demanda/satisfação será distribuída ao setor de turismo. E que todos devem atualizar o 

cadastro no CADASTUR para ser incluído no site oficial da Prefeitura e que a página do turismo 

do instagran está sendo bem elogiado. 

Sobre os tótens, Rogério comentou que a Comissão criada para organizar as informações 

(Rogério, Lauro, Lucas e Dalton) já autorizou o primeiro material e todos os textos estão 

prontos, e o próprio totem, já está disponível para instalação só aguardando as fotos e as artes 

que serão impressas. 

A reunião encerrou as 19h20. Eu, Sônia Maria Dietrich Paes Leme, titular representante de 

hospedagem e hoje Secretária do COMTUR, assino e dou fé. 

Estavam presentes: 

João Lutz - titular / Simone Franco - suplente / Alice Lutz - suplente / Alessandra Jeszensky - 

titular / Sônia Paes Leme – titular / Paula Almeida – secretária de turismo /  Lucas Aurélio - 

titular / Rogério Rodrigues - titular 


